

Une épopée médiévale et estivale

MANIFESTATION Les jeunesses de Combremont-le-Grand et de Combremont-le-Petit s'unissent pour préparer le giron de la Broye 2025. Sur le thème du Moyen Age, elles accueilleront les «chevaliers» valeureux de la région durant une fête de cinq jours, au mois de juillet.

COMBREMONT/MOYEN

L'union fait la force. Depuis décembre 2023, les jeunesses combremontoises ont formé une nouvelle escouade en vue du giron de la Broye 2025. Baptisée Combremont-le-Moyen, la société réunit les jeunesses des deux villages, Combremont-le-Grand et Combremont-le-Petit. Du 16 au 20 juillet, elle ouvrira sa place de fête médiévale aux jeunesses broyardes. Grâce à ses 35 membres, tout sera prêt pour festoyer, s'amuser et s'affronter.

Un décor grandiose

A 139 jours de la manifestation, les préparatifs vont bon train. Les cinq membres du comité, le président Guillaume Bigler, le vice-président Samuel Wingeier, la caissière Pascaline Gilliard, la secrétaire Fiona Correvon et le 5^e membre Tristan Joye, restent stoïques avant d'affronter la bataille des derniers mois d'organisation. Ils ont réparti leurs forces dans seize commissions afin que les tâches multiples soient effectuées dans les temps.

Au commencement de l'aventure, les organisateurs ont cherché un lieu. «Pour déposer notre dossier de candidature, nous avons dû trouver un terrain mis à disposition par les agriculteurs. Le territoire de nos deux villages est



De g. à dr.: Fiona Correvon, Guillaume Bigler et Tristan Joye, membres du comité, sont impatients d'arriver au mois de juillet et de vivre un giron en tant qu'organisateur.

PHOTO MARTINE MACHY

parfois pentu. Il a fallu négocier avec huit agriculteurs pour une surface de 16 hectares. Ça n'a pas été toujours facile. Tout dépend du type de champ et de culture», explique le président Guillaume Bigler. Pour répondre au cahier des charges de la Fédération vaudoise des jeunesses campagnardes (FVJC), une partie des activités sportives se déroulera sur le site de Granges-près-Marnand. «Mais le cross se fera à Combremont, il promet d'être costaud», rassure le 5^e membre Tristan Joye.

Depuis août 2024, Combremont-le-Moyen met son énergie

dans la construction de la place de fête. «Nous aurons une grande cantine, mais nous devons construire les autres bâtiments, cinq en tout. A cela s'ajoute une plate-forme pour les toilettes, une muraille de 40 mètres de long et 4 de haut et un pont», précise le président. «Les gens pourront marcher sur la muraille et voir les Alpes et le Jura», complète la secrétaire Fiona Correvon. Le bâtiment le plus spectaculaire risque d'être le caveau de dix mètres de haut et sur deux étages qui pren-

dra la forme d'un château de 25 mètres sur 25. «Nous avons une commission de 30 personnes, des anciens de la jeunesse et des villageois entre 35 et 70 ans. Ils s'occupent de la construction de ce château durant les week-ends», souligne le président.

Des compétences à la clé

Pour organiser ce giron, Combremont-le-Moyen fait appel à toutes les compétences de ses membres. «Nous avons des charpentiers, des ébénistes, des menuisiers, des bûcherons... Avec Guillaume,

chef boulanger-pâtissier-confiseur, et moi qui suis boucher-charcutier, nous connaissons les métiers de bouche. Nous allons proposer des produits locaux de qualité», indique Tristan Joye.

Deux jeunes charpentiers de 22 ans ont réalisé les plans de construction. Ceux-ci ont été contrôlés et validés par la FVJC. Il faut ce qu'il faut pour accueillir environ 30 000 personnes. Les constructions se poursuivront jusqu'au début juillet avant de passer à la dernière étape avec la logistique, l'électricité, la décoration...

«Un des buts du giron est d'apprendre de nouvelles choses, de développer des compétences», explique le président. Depuis peu, la FVJC valorise la participation des jeunes dans l'organisation d'un giron. Elle délivre une attestation au comité d'organisation et aux responsables des commissions. Un papier toujours utile à rajouter sur un CV.

Après leur passage à la rédaction de *La Broye Hebdo*, les trois membres du comité retourneront à la préparation du giron. «On va aller poncer les tables», annoncent-ils. Même le mobilier sera fait maison. Trente-cinq tables avec bancs incorporés. Sur chacune, il y aura une plaquette souvenir: «Giron de la Broye 2025. Combremont-le-Moyen».

■ MARTINE MACHY

Nouvelle Excalibur à Combremont

Combremont-le-Moyen a réalisé un film qui sera visible sur les réseaux à partir du 16 mars. Le titre: *La conquête de la place de fête*. «Comme nous n'avons pas de film pour accompagner notre candidature au giron, nous nous sommes dit que ce serait sympa d'en faire un afin d'aiguiser la curiosité des futurs participants et spectateurs du Giron de la Broye 2025», explique le président Guillaume Bigler. Le scénario est signé Tristan Joye. Les deux jeunesses de Combremont ont fait la totale: 30 participants, 10 aides pour les déguisements, les accessoires et les chevaux. «Certains du comité ne sont jamais montés à cheval, mais on voulait ressembler aux cinq chevaliers de la Table ronde», rigole Fiona Correvon. Cerise sur le gâteau: un maréchal-ferrant de la commune de Valbroye a forgé une épée pour Combremont-le-Moyen. Pendant le giron, elle sera plantée sur la place de fête.

La chute du film ne sera à découvrir qu'à la fin du giron, durant la partie officielle.

MM

Infos: www.combremontle-moyen2025.ch

Frelon asiatique sous surveillance

ASSEMBLÉE Le printemps froid de 2024 a eu des conséquences négatives sur la production de miel. Mais si les apiculteurs sont impuissants face à la météo, ils sont déterminés à lutter contre le frelon asiatique.

MOUDON

La Fédération vaudoise des sociétés d'apiculture (FVA) s'est réunie samedi dernier à Moudon pour son assemblée des délégués 2024. En début de séance Ernest Jossi, président de la section apiculture de Moudon, a reçu le trophée de la FAV en remerciement pour l'organisation de cette rencontre. Après l'accueil d'usage de la Municipalité par la voix de Gzim Rama, en charge de l'environnement qui a rappelé l'engagement pour la biodiversité de la ville, la séance «marathon» s'est déroulée au pas de charge.

Quentin Voellinger, président de la FVA pour une dernière année, a rappelé que la saison 2024, à l'image de 2023, n'est pas «extraordinaire». «La sortie de l'hiver s'est soldée par un taux de perte de 18%», soit une hausse de 3% par rapport à 2023. Après un beau démarrage du développement des colonies entre mars et début avril, le froid a fait son retour obligeant les abeilles, confinées dans leurs ruches, à puiser dans leurs réserves, a-t-il détaillé. Avec un mois de mai encore largement maussade, la récolte du printemps a été faible. A cette situation est venue s'ajouter une mélézitose (miel bétou) dans certaines régions ren-



De g. à dr.: Quentin Voellinger, président de la Fédération vaudoise des sociétés d'apiculture (FVA), Sylvain Uldry, secrétaire et vulgarisation, Amélie Héritier, promotion, Didier Reymond, caissier, Ernest Jossi, président de la section apiculture de Moudon tenant le trophée de la FAV mettant à l'honneur la société pour son accueil, et Frank Porchet, nouveau au comité.

PHOTO LUDMILA GLISOVIC

dant impossible l'extraction du miel. Tous ces facteurs ont eu pour conséquence une récolte par colonie nettement inférieure à la moyenne normale avec 16 kg contre 20,4 kg.

Sus aux envahisseurs

L'inquiétude des apiculteurs face à une invasion de frelons asiatiques, prédateurs des abeilles, a été également largement évoquée. Le président a rappelé que le combat mené en 2024 pour limiter le développement de ces insectes a été réalisé en grande partie par des bénévoles. «2025 est une année décisive pour mettre en place des structures efficaces dans cette lutte pour protéger nos ruchers. Tous les apiculteurs doivent se sentir concernés au moins dans la recherche des nids. Nous avons besoin d'aide au niveau cantonal», a souligné Quentin Voellinger tout en se félicitant de l'appui important du professeur Daniel Cherix, biologiste à

l'UNIL, spécialiste des espèces invasives. Suivant la courbe exponentielle de l'invasion, 450 à 500 nids devraient être trouvés et détruits cette année dans le canton de Vaud.

Tout en appelant à solliciter davantage les autorités, les membres des sections de la FVA ont accepté une augmentation de leur cotisation annuelle. En 2026, celle-ci passera de 8 à 18 fr. Cette somme complémentaire de 10 fr. sera dédiée à l'achat de matériel pour combattre le frelon asiatique. En outre, lors de la séance, il a été annoncé que la DGE (Direction générale de l'environnement) participera cette année à l'effort de guerre à hauteur de quelque 40 000 fr. Si les équipements sont importants, la FVA appelle également à la création d'une cellule spécialisée incluant une équipe formée à la recherche et la destruction des nids en hauteur.

■ LUDMILA GLISOVIC

Une bulle d'oxygène pour les enfants pendant les vacances

LOISIRS Durant l'été, la commune va organiser un centre aéré pour les jeunes de 5 à 12 ans. Une semaine d'activités variées à ne pas manquer.

LUCENS

Les vacances sont à la fois une réjouissance pour les enfants et un casse-tête pour les parents qui travaillent. Pour remédier à ce problème, la commune de Lucens propose une semaine de centre aéré pour les jeunes de 5 à 12 ans, du 21 au 25 juillet 2025. Ce projet pilote est élaboré par l'association Ma Jeunesse Suisse Romande (MJSR), active dans le domaine des loisirs et de la jeunesse depuis 1920.

Une solution abordable

Le centre aéré accueillera 16 participants, du lundi au vendredi, de 8 h 15 à 17 h 45. Chaque jour, des activités ludiques et éducatives seront mises en place. Pendant la semaine, les enfants prendront part à une activité phare pour laquelle un transport sera organisé.

Une équipe d'animation âgée entre 18 et 30 ans encadrera les jeunes sur le terrain. Il est prévu un adulte pour 4 à 5 enfants.

Le tarif pour la semaine s'élève à 250 francs. Cependant, un pique-nique doit être fourni par les parents. Le lieu de rendez-vous est fixé à la buvette du centre sportif de Lucens. Les inscriptions seront ouvertes à partir du lundi 3 mars.



Grâce à l'association MJSR, 16 enfants de la commune de Lucens pourront participer au centre aéré.

PHOTO ALAIN WICHTA

Projet reconnu

L'association MJSR est soutenue par l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS), les cantons de Vaud et de Genève, la ville de Genève et plus de 40 communes. En 2024, elle a organisé 52 semaines de camp en Suisse et à l'étranger, 38 semaines de centre aéré en Suisse romande pour plus de 1650 jeunes de 4 à 17 ans. Le but étant de faire découvrir aux participants de nouveaux horizons et de favoriser leur socialisation. Pour que les centres aérés et les camps puissent avoir lieu, MJSR a engagé plus de 330 jeunes adultes durant les vacances.

Le premier centre aéré de MJSR a vu le jour en 2013, à Epalinges. Cette offre répond à diverses demandes. Selon l'association, plus de 50% des familles inscrivent leur enfant parce qu'il a

déjà participé à un centre aéré avec MJSR. Pour environ 33%, les thématiques au programme sont intéressantes. Plus de 28% des familles choisissent cette solution en raison du prix ou d'une aide financière. Enfin, le bouche-à-oreille a fait son effet pour presque 24% des parents.

Recherche de moniteurs

L'association est toujours à la recherche de moniteurs responsables pour le centre aéré de Lucens. Les avantages: indemnités journalières, formations payées par MJSR, une attestation et des expériences à valoriser dans un CV, ainsi que des moments de rencontre. Inscriptions possibles dès le 3 mars.

MM

Infos: www.mjsr.ch. Inscriptions pour le centre aéré dès lundi 3 mars sur <https://mjsr.ch/lucens5722>